



ÉCOLE DE L'ÉPIPHANIE

LETTRE AUX PARENTS, AMIS ET BIENFAITEURS - N°19 - DÉCEMBRE 2023

Les devoirs du soir

En matière d'éducation, rien n'est fatal ! Il y a certainement des solutions pour améliorer cette séquence parfois tant redoutée, que sont les devoirs du soir.

Pour réduire les difficultés que l'on y rencontre, faut-il d'abord avoir la conviction que les apprentissages scolaires sont, pour l'enfant, un moyen de grandir, de mûrir, de se développer... et surtout de se sanctifier. Evidemment, notre société qui réduit tout à la matière et nous endort dans le bien-être, les plaisirs et les loisirs à tout va ne nous y aide pas.

Il faut aussi savoir que l'enfant qui s'emploie aux devoirs du soir continue à assimiler, intégrer, stocker ce qu'il a appris à l'école. Ce travail plus personnel lui permet de s'approprier le savoir qui lui a été transmis.

Cela dit, dans les classes primaires, l'enfant n'est pas encore autonome. Il a généralement besoin de l'accompagnement de ses parents, qui montreront alors de l'intérêt pour ses études.

Par là-même, ils apprendront à mieux connaître leur enfant : son tour d'esprit, sa capacité intellectuelle, sa force de volonté, son tempérament et le cas échéant, ses troubles fonctionnels ou ses difficultés scolaires. Aussi ils entretiendront avantagement le dialogue, en particulier sur la base de certaines connaissances qui peuvent être facilement matière à conversations.

Voilà donc les parents dans leur véritable rôle d'éducateurs, agissant sur les facultés les plus nobles que sont l'esprit à instruire, éclairer ou rectifier et la volonté à soutenir, renforcer ou corriger.

Pour eux-mêmes, il y a aussi l'opportunité de rafraîchir leurs propres connaissances, voire de combler les lacunes qu'ils peuvent avoir en certaines matières, l'instruction religieuse, la géographie ou l'histoire par exemple.



Les devoirs à la maison résultent à l'évidence d'une action coordonnée de l'enfant et de ses parents, à la condition toutefois d'y être bien disposés. Pour l'enfant, on veillera à ce qu'il se soit préalablement délassé.

Quant aux parents, il leur faut de la disponibilité. La maman aura alors tout intérêt à anticiper certaines tâches domestiques, à ne pas perdre son temps pendant la journée, notamment à cause des écrans ou du téléphone... Plus généralement, les parents auront à cœur de favoriser une atmosphère propice au travail scolaire, comme l'ordre dans la maison, le calme, la discipline et un rythme de vie adapté.

L'intervention du papa, ne serait-ce que pour prendre le relais, pourra aussi s'avérer décisive ; dans ce cas qu'il s'efforce à l'intégrer, autant que possible, dans son emploi du temps.

Il faut enfin ajouter que les parents concourront aux devoirs du soir d'autant mieux qu'ils collaboreront avec l'école : qu'ils s'alignent donc sur les méthodes pédagogiques pratiquées en classe ; qu'ils prennent bien en compte les consignes que l'établissement donne aux parents à ce sujet ; qu'ils soient ouverts aux conseils de la maîtresse et, surtout, qu'ils n'hésitent pas à lui exposer leurs difficultés.

Dans ces conditions, il est à espérer que les devoirs du soir ne seront plus un mauvais moment à passer, mais plutôt un temps de travail qui au prix d'efforts soutenus, sera facteur de bonne progression scolaire et source de joie, celle du devoir bien accompli... par amour de Dieu.

Abbé Laurent Ramé

LE MOT DES SŒURS

L'ordre dans les affaires

Le métier d'éducateur est le plus beau, sans doute aussi le plus difficile. Il s'agit de faire de l'enfant, enclin à satisfaire ses petits instincts et passions, un fils de Dieu, réfléchi et réfléchissant, qui mettra sa joie à imiter son Père du Ciel. Voilà un beau programme, qui doit débiter dès le plus jeune âge.

On pourrait dire que l'âme humaine ressemble à une piste de ski : au début, elle est raboteuse, inégale... mais plus on passe dessus, plus elle devient lisse, au point que l'on glisse sans même l'avoir cherché. Il en est de même pour nos actions : plus nous accomplissons une chose, plus nous nous y habituons, et plus cela devient facile, sans effort.

On a remarqué que les petits enfants prompts à faire des bêtises sont le plus souvent des enfants qui ne sont pas assez occupés. Bien sûr, l'occupation devra être appropriée à leur âge ! Il semble que dès l'âge de 2 ans, ils peuvent « aider maman à ranger la chambre ou le coffre à jouets » pour ensuite, « comme des grands » faire cela tout seuls. L'ordre dans les affaires a une grande valeur pédagogique !



Ce qu'implique l'ordre

Pensons simplement combien de notions ce mot comporte : l'ordre, c'est bien sûr s'assurer que rien ne traîne ; c'est aussi l'ordre dans la journée, c'est-à-dire la ponctualité, les devoirs faits sans retard ; c'est encore l'ordre dans les relations avec autrui, le respect des grandes personnes, par exemple ! L'enfant qui a pris l'habitude d'être ordonné dans les petites choses extérieures se montrera aussi ordonné dans son intérieur, c'est-à-dire son caractère. L'un ne va pas sans l'autre. Celui qui tient en ordre sa table de travail, n'y laissant que ce dont il a maintenant besoin pour ses devoirs, qui tient en ordre ses cahiers, propres et soignés, qui tient en ordre ses vêtements, son armoire, etc., celui-là, très vraisemblablement, est ordonné dans son âme. En ordre avec lui-même, dans son petit monde per-

sonnel ; avec les autres, qu'il respecte et ne fera jamais attendre ; il est aussi en ordre avec Dieu. Ses pensées ne divaguent pas, elles sont ordonnées... à Dieu !

Cela s'apprend peu à peu, dès 4 ou 5 ans : toutes ses petites affaires ont leur place propre, qu'il connaît bien, au point qu'il pourrait les retrouver dans le noir. Les jouets bien rangés dans le coffre (d'ailleurs, cela est plus facile quand il n'y en a pas trop), les vêtements dans l'armoire, les crayons dans leur boîte, les cahiers et livres soigneusement empilés, que sais-je encore ? Il y aura l'avantage de ne pas s'agacer, ni lui (ou elle), ni maman, pour retrouver une chaussette ou un devoir de calcul juste avant de partir à l'école, et donc de ne perdre ni temps ni patience...

Cela fait partie aussi de l'ordre que de ne pas attendre qu'on nous réclame les affaires prêtées pour les rendre à leur légitime propriétaire, livres ou compas.

« Ce qui est petit, est petit ; mais être fidèle dans les petites choses, c'est la plus grande chose » disait saint Augustin.

Ainsi habitué à l'ordre, notre petit chrétien (notre petite chrétienne) sera fort contre ses mauvaises inclinations, qui résultent de la nature... désordonnée ! Il ne sera pas superficiel, inconstant, il fera son travail jusqu'au bout. Et il sera joyeux, car rien ne met le cœur en fête comme d'avoir une conscience en paix, en ordre ! Devenu grand, on lui fera confiance, car il fera rayonner sur son extérieur l'ordre intérieur de son âme. Il ne sera ni précipité, ni brouillon, n'oubliera pas ses rendez-vous...

Dans la pratique

En pratique, comment faire ? Un psychologue a affirmé : « Dites-moi quelque chose, je l'oublierai certainement ; montrez-moi quelque chose, je le garderai sans doute en mémoire ; mais laissez-moi le faire, et ce sera gravé en moi. » Rangez avec lui (ou elle) sa chambre ou ses jouets, patiemment, jusqu'à ce qu'il puisse le faire seul. Ce ne sera pas parfait tout de suite, encouragez-le. Ne tombez pas dans la tentation de ranger à sa place, « parce que c'est plus rapide », il n'aura plus le goût du travail. Si besoin, refaites avec lui, peu à peu, cela viendra. Et avec l'amour de l'ordre, il aura aussi acquis celui de la persévérance et de la maîtrise de soi.

Article des sœurs paru dans Fideliter n°183

CHRONIQUE DE L'ÉCOLE

Le dimanche 4 juin, 19 petits communiantes reçoivent pour la première fois Jésus-Hostie dans leur cœur, au lendemain d'une belle journée de recollection. Puis, quelques jours plus tard, ils ont la joie et l'honneur de remettre leurs vêtements blancs pour escorter le Saint-Sacrement lors de la procession de la Fête-Dieu au Prieuré. Les croisés de l'Eucharistie, puis les élèves de l'école ont eu à cœur d'orner le chemin du Roi des rois.



17 juin : La fête du Sacré-Cœur est attendue avec impatience par les enfants de l'école. En effet, après plusieurs années d'interruption, nos 102 élèves peuvent enfin se réunir pour une belle sortie scolaire ! Après la messe chantée aux Fournils, les parents déposent leurs enfants à l'Abbaye de Grammont à 10 minutes du prieuré. Visite guidée de l'abbaye, jeux médiévaux, pique-nique et promenade sont au programme. Petits et grands découvrent la vie des moines, et repartent enchantés de cette journée !



Chronique de l'école

Le jeudi 22 juin, familles et amis de l'école se réunissent dans la cour de récréation en soirée pour assister au spectacle de fin d'année. Les élèves sont heureux de présenter leur thème d'année, les quatre saisons. Les petits commencent avec des danses sur l'automne, puis les CP et les CM2 représentent l'hiver, avec le mystère de Noël. Les CE exécutent de jolies danses sur le printemps et l'été, tandis que les CM1 ne sont pas en reste, avec leurs poésies mimées. Une bonne averse ne parvient pas à interrompre cette joyeuse réunion, qui se clôture, bien entendu, par la dégustation de la brioche vendéenne ! Avant leur départ, tous remercient chaleureusement mademoiselle Hemmer et mademoiselle Bessat pour leur année de dévouement. Cette dernière se prépare à rentrer au mois de septembre au noviciat des Sœurs de la Fraternité Saint-Pie-X à Ruffec. C'est aussi l'heure d'accueillir mademoiselle Prat, nouvelle institutrice des CE1. Enfin, monsieur l'abbé Ramé invite les adultes à gravir la nouvelle passerelle, fraîchement posée contre l'ancien bâtiment, dont l'étage sera aménagé en trois nouvelles classes, pour la rentrée prochaine.



Le 17 août, une trentaine de personnes de 3 à 60 ans aide les sœurs à aménager le nouvel étage de l'école tout juste terminé. Un groupe de jeunes hommes et de messieurs montent les tableaux, les estrades et les meubles à l'étage, les dames et les enfants montent les bureaux et les livres tandis qu'un dernier groupe ponce et peint une trentaine de chaises pour le nouveau réfectoire des maternelles. En un peu plus de trois heures, tout est enfin installé !

Le 22 août, une quinzaine d'élèves et d'anciennes élèves viennent s'activer au désherbage et ménage de l'école. En quelques heures, entrecoupées d'une bonne grillade, les deux cours de récréation et les différents bâtiments retrouvent leur propreté... Après encore quelques finitions, une nouvelle année peut commencer le 4 septembre pour 115 élèves.

Lundi 4 septembre : grand jour de la rentrée pour l'école de l'Epiphanie. Au cours de la messe votive du Saint-Esprit au prieuré, monsieur l'abbé Chardon, nouvel aumônier de l'école, invite les enfants pendant cette année à suivre comme les Rois Mages l'étoile de la volonté du Bon Dieu à 100% : prier à 100%, travailler à 100%, jouer à 100%, etc... De quoi bien commencer l'année ! Les parents conduisent ensuite leurs enfants à l'école pour une



petite matinée portes-ouvertes. Tous ont la joie de visiter le nouvel étage tout juste terminé ainsi que l'école maternelle qui occupe dorénavant tout le rez-de-chaussée de ce bâtiment. Ils admirent également la chapelle dont l'autel vient de recevoir un très beau motif de l'Epiphanie réalisé par madame de La Roche-Saint-André. Ce même motif se retrouvera sur la prochaine carte de vœux. Merci à saint Joseph (et à tous ceux qui nous ont aidés !) d'avoir permis à notre école de réaliser ces travaux en seulement quelques mois, ce qui nous permet de recevoir nos 115 élèves dans de très belles conditions. Deo gratias !



Chronique de l'école

Du 7 au 14 septembre : les enfants de l'école participent avec enthousiasme à un concours de dessin organisé par l'association du Patrimoine de Chantonnay : « Dessine-moi Puybelliard ». C'est l'occasion pour les élèves de découvrir la petite cité médiévale où se trouve leur école : l'église, le lavoir, la tour, les remparts, les ruelles... Certains élèves réalisent de vrais chefs-d'œuvre que le jury du Conseil municipal apprécie à sa juste valeur. Tous nos élèves remportent les premiers prix et le dimanche 17 septembre, à l'occasion des Journées du Patrimoine, Madame le Maire de Chantonnay, accompagnée de deux adjoints, remet les prix à une quinzaine d'enfants de l'Épiphanie à la Maison du Patrimoine de Puybelliard.



Le 30 octobre : à La Caillère-Saint-Hilaire, 57 personnes, parents et enfants bravent la pluie pour récolter plus de 2 tonnes de pommes qui donneront quelques jours plus tard 1430 bouteilles de jus bien apprécié lors des ventes au profit de l'école.



CHRONIQUE DES TRAVAUX

Tic tac, tic tac, 115 élèves inscrits pour la rentrée, mais les travaux, aux délais initialement larges dans le planning, prennent du retard : les artisans se succèdent difficilement et les congés du mois d'août compliquent la situation. Heureusement, plusieurs équipes de bénévoles de 7 à 77 ans se succèdent : peinture, parquet, installation des classes, débouchages des caniveaux, montage des estrades et des tableaux... La fin du mois d'août et le début du mois de septembre sont intenses, mais, au bout du tunnel, trois nouvelles classes, lumineuses et agréables, ouvrent leurs portes le 4 septembre.



Plus le chantier avance, plus la perspective de pouvoir accueillir convenablement ces nombreuses têtes blondes nous réjouit ; mais plus les factures arrivent, plus le sourire du trésorier se crispe, et les finitions sont décalées en attendant la générosité de nos bienfaiteurs.

L'année 2023 touche à sa fin, et la providence a, comme à son habitude, bien veillé sur ses enfants. Mais déjà nous sommes contraints d'anticiper les prochaines échéances. Nous sommes désormais propriétaires des parcelles constructibles situées à l'est de la cour du haut. Il faut déjà penser à construire un réfectoire plus grand, celui que nous avons ne permettant plus d'accueillir tous les élèves.

Bien humblement et en vous remerciant par avance, nous venons vers vous, tous nos amis et bienfaiteurs, pour pouvoir continuer cette œuvre d'éducation que le bon Dieu nous a confiée.





En remerciement pour votre générosité, les enfants de l'école récitent chaque jour une dizaine de chapelet à toutes vos intentions.

École de l'Épiphanie
15, rue des Dames - 85 110 Chantonnay
Tél. : 02 51 07 99 90 - Mail : epiphanievendee@gmail.com
www.epiphanievendee.fr

Directrice : Sœur Marie Olivia des sœurs de la Fraternité Saint-Pie X
Aumôniers : Abbé Laurent Ramé, Abbé Vianney Chardon, FSSPX

Si vous souhaitez être retiré de la liste de diffusion de cette lettre, vous pouvez écrire à :
Secrétariat de l'école de l'Épiphanie - 15 rue des Dames Puybelliard - 85110 Chantonnay